

## مختصر توصيف المقرر

اسم المقرر:	القضاء الاداري
رقم المقرر:	LAW 338
اسم ورقم المتطلب السابق:	LAW 234
مستوى المقرر:	الخامس
الساعات المعتمدة:	3 ساعات
<b>Module Title:</b>	
<b>Module ID:</b>	
<b>Prerequisite:</b>	
<b>Level:</b>	
<b>Credit Hours:</b>	

### Module Description

### وصف المقرر :

Principle of legality, types of monitoring the acts of management, balancing the principle of legality, discretionary power, the theory of necessity, the acts of sovereignty, the basis of duality, judge of complaints in Islam, identifying the administrative	مبدأ المشروعية، أنواع الرقابة على أعمال الإدارة، موازنة مبدأ المشروعية، السلطة التقديرية نظرية ضرورة أعمال السيادة، أسس الازدواجية، ناظر المظالم في الإسلام، تعريف المنازعة الإدارية، معيار المنازعة الإدارية، اختصاصات ديوان المظالم، أنواع الدعوى الإدارية التي يختص الديوان بنظرها، دعوى الإلغاء: الشروط الشكلية
---	---

dispute, standard of administrative dispute, competence of Administration of Complaints, types of administrative action heard by the competent Administration, Action for revocation: formal conditions, substantive conditions. Administrative liability, execution of decisions rendered against the administration	الشروط الموضوعية. المسؤولية الإدارية، تنفيذ الأحكام الصادرة ضد الإدارة.
---	---

### Module Aims

### أهداف المقرر :

Showing the Criteria of the administrative work and the limits of its legality, acquiring the skills of specifying the administrative dispute and specifying the competent judicial authority to hear it	ضوابط العمل الإداري وحدود مشروعيته، اكتساب مهارات تحديد المنازعة الإدارية وتحديد الجهة القضائية المختصة بالفصل فيها، والإجراءات المتبعة في ممارسة الدعوى.	1
--	---	---

### مخرجات التعليم: (الفهم والمعرفة والمهارات الذهنية والعملية)

يفترض بالطالب بعد دراسته لهذه المقرر أن يكون قادرا على:

- Give legal advice in the field of the administrative disputes and to be qualified to adjudicate the administrative disputes or to be a member of the judicially competent committee (Customs).	الاستشارات القانونية في مجال المنازعات الإدارية، و التأهيل لتولي الفصل في المنازعات الإدارية أو عضو اللجان ذات الاختصاص القضائي الجمركية	1
--	--	---

**محتوى المقرر** (يتم تعيئتها باللغة المعتمدة في التدريس)

ساعات التدريس (Hours)	عدد الأسابيع (Weeks)	قائمة الموضوعات (Subjects)
3	1	معرفة المفاهيم والخصائص الأساسية لمبدأ المشروعية.
3	1	معرفة المصادر الأساسية لمبدأ المشروعية.
3	1	معرفة موازنات مبدأ المشروعية.
3	1	معرفة ضمانات مبدأ المشروعية.
6	2	معرفة أنواع الرقابة القضائية على أعمال الإدارة.
6	2	معرفة الشروط الخاصة بالقرار محل الطعن بدعوى الإلغاء
6	2	معرفة الأعمال التي لا يجوز توجيه دعوى الإلغاء لها
3	1	معرفة الشروط الخاصة بالطعن بدعوى الإلغاء وهي الأهلية والمصلحة
3	1	معرفة الشروط الخاصة بميعاد رفع دعوى الإلغاء
3	1	معرفة الشروط الخاصة بالتظلم من القرار الإداري محل الطعن بدعوى الإلغاء
3	1	معرفة أوجه إلغاء القرار الإداري أو العيوب المختلفة التي تصيب القرار الإداري
3	1	معرفة إجراءات رفع دعوى الإلغاء وصدور الحكم فيها وطرق الطعن عليه.

**الكتاب المقرر والمراجع المساندة:** (يتم تعيئتها بلغة الكتاب الذي يدرس)

رقابة القضاء على قرارات الإدارة، ولاية الإلغاء أمام ديوان أظالم، دراسة مقارنة	اسم الكتاب المقرر Textbook title
فهد بن محمد الدغيثر	اسم المؤلف (رئيسي)

	<b>Author's Name</b>
دار النهضة العربية	اسم الناشر <b>Publisher</b>
١٩٩٢ م	سنة النشر <b>Publishing Year</b>
القضاء الإداري	اسم المرجع (1) <b>Reference (1)</b>
ماجد الحلو	اسم المؤلف <b>Author's Name</b>
دار المطبوعات الجامعية	اسم الناشر <b>Publisher</b>
١٩٨٧ م	سنة النشر <b>Publishing Year</b>

ملاحظة: يمكن اضافة مراجع اخرى بحيث لا تتجاوز 3 مراجع على الاكثر.